

Presentación

El desarrollo sostenible y la Agenda 2030

TAHINA OJEDA MEDINA
Y KATTYA CASCANTE HERNÁNDEZ*

Este monográfico de la *Revista Española de Desarrollo y Cooperación* (REDC) está dedicado al estudio de varios elementos clave de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible en un marco internacional determinado actualmente por la pandemia de la COVID-19 que, desde inicios de 2020, hace estragos, sin distinción, sobre todas las sociedades del planeta.

La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible es una hoja de ruta que cuenta con un importante consenso internacional e implica el reconocimiento explícito de los Derechos Humanos en marcos de actuación de políticas públicas y de cooperación para el desarrollo. Cada país firmante elabora su estrategia de implementación de la Agenda 2030 con el objetivo de encaminar su planificación de desarrollo hacia un modelo sostenible, donde la política de cooperación internacional debería tener, al menos, el mismo reconocimiento y peso político que el resto de las políticas nacionales. Sin embargo, esta política, orientada al apoyo mutuo entre actores de diverso tipo y naturaleza para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), no siempre ha contado con la misma voluntad y recursos que el ejercicio propuesto para redirigir de manera coherente todas las políticas públicas nacionales hacia un desarrollo sostenible. Sin estas dos sinergias el poder transformador del compromiso adquirido y el deseo de “no dejar a nadie atrás” corre el riesgo de quedarse en el discurso amable de la retórica.

Por todo ello, los artículos que dan forma a este monográfico reflejan las singularidades y retos del proceso de conceptualización y ejecución que se observan en el primer quinquenio de implementación de la Agenda 2030.

José Ángel Sotillo presenta los retos del desarrollo y el papel de la cooperación internacional en tiempos del coronavirus; José Luis Cruz y Mario González estudian la conceptualización del Desarrollo Sostenible en el marco de la Agenda 2030; Katty Cascante y M^a Gemma Quintero profundizan sobre la gobernanza del Desarrollo Sostenible y el posible paradigma de la OIT;

* **Tahina Ojeda Medina** es investigadora asociada al IUDC-UCM y profesora del Departamento de Relaciones Internacionales de la Universidad Nebrija.

Katty Cascante Hernández es profesora de Relaciones Internacionales en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UCM e investigadora adscrita al IUDC-UCM.

Natalia Millán explica la importancia de la coherencia de políticas en el marco de la Agenda 2030 y Carmen Sánchez-Miranda reflexiona sobre la COVID-19 y los ODS ante la necesidad de una revisión de la agenda para liderar una recuperación sostenible. Por otra parte, a cargo de José Miguel Calvillo, José Díaz, Fernando Nuño y Javier Surasky se reúnen sendos artículos que exploran y analizan, con enfoque regional, los Informes Nacionales Voluntarios de países de Europa, África Subsahariana, Asia y América Latina.

El monográfico se ve completado, como ya es habitual, con las tres secciones fijas en las que Juan Pablo Prado, Kattyta Cascante y Javier Surasky analizan la situación de la cooperación en el ámbito internacional, de la cooperación española y de la cooperación Sur-Sur. En esta ocasión, la reflexión presentada en dichas secciones comprende todo el año 2020 ya que, debido a la situación ocasionada por la COVID-19 no fue posible publicar la REDC en el mes de junio del corriente.

Desde la coordinación académica queremos agradecer las aportaciones de todas las personas que contribuyeron con sus artículos a dar forma a este monográfico nº 46. Además, esperamos que resulte de utilidad para profundizar en el debate necesario sobre el Desarrollo Sostenible y la Agenda 2030 en los tiempos que corren, pero, sobre todo, de cara al futuro.